

Telegramas-Telefonemas-Radiogramas

LA GUERRA EUROPEA

LA SITUACION MILITAR

ARMANDO GUERRA

(Conferencia telegráfica)

Madrid 9, a las nueve noche.

El mundo entero arde. Prometo a mis lectores un gráfico, en el que se verá que contados ríñones de la tierra son los que no intervienen en esta lucha de gigantes, que está pidiendo un Homero que la cante.

Novecientos cuarenta y un millones de seres humanos, sin contar a los chinos, se han decidido por colocarse del lado de los aliados. Ciento setenta y dos hay en el bando contrario, y no obstante, ¡oh maravilla de la organización, de la homogeneidad de los ideales comunes y del arte militar!, estos últimos tienen a raya a los primeros y les han arrebatado soberbias presas, que no sueltan ni a tres tirones, pues en todos los frentes la situación permanece estacionaria, y no sucede nada que sea digno de mención.

¿Que aún no puede sentirse el peso de los Estados Unidos? Ciertamente, pero no menos cierto es también que el esfuerzo del tío Sam ha de quedar neutralizado con el de Méjico y el de los alemanes que hay en América, como lo prueba el que el senador norteamericano John Downey, por California, haya hablado de las medidas que los Estados Unidos adoptarán "sólo por evitar la guerra con Méjico", y claro es, que si rehuyen el cuerpo, sería porque no se encuentran con fuerzas suficientes para aguantar el choque, y las que organicen, en vez de enviarlas a Europa, tendrán que emplearlas para repeler las acometidas de que han de ser objeto.

En cuanto al peso de Cuba, ¡es tan pequeño! Hacén falta cuerpos de ejército en el frente de los aliados para ver si al fin consiguen tomar San Quintín.

Y como España es la nación más poderosa de las neutrales europeas, y estamos tan cerca del frente, desde Francia nos echan pipos.

Gracias, pero no fumamos. **ARMANDO GUERRA.** (Prohibida la reproducción.)

HABLANDO CON EL PRESIDENTE

Madrid 9, a las 7:50 tarde.

Nos recibió el señor conde de Romanones en su despacho oficial, y al saludarle nosotros, exclamó:

—¡Buen tiempo! Hoy han aparecido en la plaza de la Armería los primeros pájaros.

Estuve a despachar con Su Majestad. Antes lo hicieron los ministros de turno.

Conferénciate con los señores Alba y Gimeno. Volveremos a conferenciar esta tarde sobre subsistencias, transportes y demás problemas.

No habrá Consejo hasta el jueves, bajo la presidencia del Rey, si antes no ocurre algo que justifique la celebración de uno preparatorio el miércoles.

Los periodistas dijimos que todos los periódicos hablan de la crisis, y el presidente contestó con ironía:

—¡Cuántas alegrías engendrarán esas noticias!

La incautación del trigo sigue efectuándose sin novedad. Hay ya recogidas más de 5.000 fanegas.

No se han registrado actos de violencia en los pueblos, pero se ha ordenado al gobernador civil de Madrid que imponga multas a los particulares que se negaron a abrir las puertas de su casa a los encargados de la incautación.

Los vinos españoles

Madrid 9, a las 8:10 noche.

El embajador de Francia visitó al ministro de Estado señor Gimeno, para comunicarle que el gobierno francés ha acordado hacer una excepción en la ley de 24 de marzo último prohibiendo la importación en su país de productos extranjeros, a favor de los vinos ordinarios españoles.

De Hacienda

Madrid 9, a las 8:20 noche.

«He leído en un periódico—nos dijo a los periodistas el señor Alba—que anoche estuvo en el ministerio hasta altas horas de la noche, redactando mi testamento.

No he hecho testamento nunca. Estuve en el ministerio trabajando como de ordinario. He restablecido las guías para las subsistencias, con el fin de enterarme de las subsistencias que circulan.

Las Aduanas cumplen con su deber interviniendo las operaciones, pero es muy difícil evitar que alguien se lleve algo.

La Cámara de Comercio de Madrid me ha dirigido una comunicación haciéndome algunas observaciones sobre la cuestión de los azúcares.

He contestado diciendo que está prohibida la exportación de toda clase de azúcares.

La Cámara de Comercio de Almería ha solicitado se autorice la exportación de la patata temprana. He contestado rotundamente que no puede autorizarse.»

DE BARCELONA

Barcelona 9, a las 8:30 noche.

Varias noticias. Llegó el batallón de Estella, siendo objeto de un cariñoso recibimiento.

Durante la comida, presenciada por mucho público, la banda del batallón de cazadores de Barcelona interpretó selectas composiciones. Esta tarde, a las cuatro, habrá llegado el batallón a Olot, donde el alcalde habrá invitado al vecindario a salir a recibir a las fuerzas expedicionarias. —Hoy salió mucha gente al campo a saborear la clásica *mona* de Pascua, aprovechando la agradable temperatura y la esplendidez del día. —El gobernador civil marchó a Manresa con objeto de asistir al homenaje a la vejez.

Al frente Oriental

Madrid 9, a las 8:50 noche.

Hoy marchó al frente Oriental alemán una comisión de nuestro ejército, formada por el coronel de Estado Mayor señor marqués de Zayas, teniente coronel de artillería señor Mazares, el capitán de infantería señor Gándara y el de ingenieros señor García Herranz.

Esas motocicletas

Otras dos desgracias

Madrid 9, a las diez noche.

Por el paseo de coches de la Moncloa venía a Madrid, a toda velocidad, una motocicleta del Centro-Electrotécnico, cuando por una falsa maniobra del conductor, fué a chocar el *artilugio* contra un banco, en el que se hallaba sentada la señora doña C. de la Páez Ramón, que resultó gravemente herida. El conductor resultó igualmente herido de gravedad.

Visita pastoral

El arzobispo de Zaragoza

Madrid 9, a las 10:15 noche.

Telegrafían de Huesca que ha llegado el arzobispo de Zaragoza, administrador apostólico de aquella diócesis. Ha oficiado en la Catedral, y luego invitó a comer a las autoridades, emprendiendo por la tarde su viaje, en que realizará una amplia visita pastoral.

LOS CAMBIOS

Madrid 9, a las 10:20 noche.

BOLSA DE MADRID. Interior, 7470. A. amortizable al 5 por 100, 7500. A. amortizable al 4 por 100, 0900. Exterior, 8200. Francos, 7890. El ras, 2138.

Los rumores de crisis

Madrid 9, a las 10:25 noche.

Toda la prensa se ocupa de los rumores que vienen circulando acerca de una próxima crisis.

Interrogado por los periodistas el ministro de la Gobernación, ha manifestado que no sabía, añadiendo que las crisis suelen surgir cuando no se habla de ellas.

Ha negado lo que dice un periódico acerca de que ocuparía la cartera de Gracia y Justicia, dejando vacante el ministerio de la Gobernación.

La *Epoca* publica un suelto, en el que hace referencia a la conversación tendida por un político del campo liberal, el cual ha manifestado que el gabinete, tal como está hoy constituido, no puede continuar.

Los periodistas dijimos que todos los periódicos hablan de la crisis, y el presidente contestó con ironía:

—¡Cuántas alegrías engendrarán esas noticias!

La incautación del trigo sigue efectuándose sin novedad. Hay ya recogidas más de 5.000 fanegas.

No se han registrado actos de violencia en los pueblos, pero se ha ordenado al gobernador civil de Madrid que imponga multas a los particulares que se negaron a abrir las puertas de su casa a los encargados de la incautación.

Junta de accionistas de la Tabacalera

Madrid 9, a las 10:30 noche.

Er. el salón de actos del Banco de España se ha reunido esta tarde la junta de accionistas de la Tabacalera, leyéndose la Memoria y los balances de la situación económica del ejercicio de 1916.

El director gerente, señor Allendesalazar, ha dado explicaciones acerca del proyecto de un nuevo contrato entre el Estado y la Compañía. Han hablado los señores Carreras y Alvarez, agradeciendo al señor Allendesalazar las explicaciones que había dado.

Ha sido aprobada la Memoria, acordándose reanudar un voto de confianza al Consejo de Administración.

Ha habido últimamente los señores Allendesalazar y Navarro Reverter, quienes han agradecido las frases que en su elogio se han pronunciado.

El día Taurino

Madrid 9, a las once noche.

EN MADRID. Día clásico de toros. La primera de abono. Desde el domingo ya no quedaban billetes en las taquillas, con lo cual no hay por qué decir el disgusto que tendrían los reverendísimos.

El tiempo contribuye al esplendor de la fiesta. En el palco regio toma asiento los señores don Carlos y don Luis, y don Fernando y su esposa la duquesa de Talavera.

En las localidades preferentes gran murmullo y muchos pañolones y mantillas de blonda.

El rejicano Gaona sustituye a Joséllito. Él continúa enfermo en Sevilla. Alternan con Rodolfo Gallo y Belmonte. Los toros pertenecen a la ganadería de Benjumea.

En el paseo ha y pitos generales para Rafael, por sus memorables faenas del domingo y palmas de bienvenida para el trianero.

Primer toro.—Negro branzado. Sale abando, lo cual, que aunque el Gallo parece que pretende hacer algo con el capote, todo se reduce a unos evantos mantazos.

Belmonte, en un quite, se hace un lío y se seriamente achuchado. Rafael, en otro quite, se le tira con gran oportunidad, pero es cogido con siseos.

En la muerte, después, comienza con un uso ayudado rodilla en tierra (será verdad), pero seriamente da dos "espanas" y "adios poesía". Continúa el traqueteo visible desconfianza, y se le amenaza con pitos y palmas de tanto. Con el estoque cae rastroso: un pinchazo sin soltar y haciendo el viaje con marcadísimo efecto: un pinchazo (gran bronca); otro pinchazo como los anteriores; otro "espana"; nuevo intento (un aviso); otro, otro, por fin alerta. (Del homenaje no hay que hablar.)

Segundo.—Negro. Gaona nos ofrece unas ceremias regularillas. La pelea del de Benjumea se reduce a cuatro varas por una caída.

En uno de los quites pierde el indio la bandera, y recorta al toro a cuerpo limpio, escuchando palmas. En el tercio último rastea Gaona con la izquierda, señala un pinchazo desviándose en el viaje, y aliza luego una estocada entera y atravesada, sin estrocharse al pasar el felato, ni murisimo menos; descabella y... silencio sepulcral.

Tercero.—Negro, con bragas. Cuatro toros con los de turno, que besan el suelo tres veces, y pierden un jaco. El primer quite le vale una ovación a Juan, que ha estado bueno.

La faena de muleta es deslucida, y abusa de la mano derecha. Como al público no satisface la labor del trianero, éste dialoga con los espectadores, dando a entender que el bicho no se presta a más. Los belmontistas se dan por satisfechos con aquellas "dilataciones, y aplauden. Juanito atiza un mal pinchazo sin soltar, otro saliendo perseguido (no hubiera estado de más aquí otro "discurso), un nuevo pinchazo, y descabella al segundo envite.

Cuarto.—Berrendo en negro. El Gallo parece que busca la reconciliación, y se lanza a torear por verónicas y navarras, pero no consigue el entusiasmo deseado. Deza bien el Benjumea, y en cinco empujones proporciona cuatro porrazos, matando tres caracas. Hace un quite muy pinturero Rafael, y otro, con media verónica, rodilla en tierra, el mejicano.

Al presentarse de nuevo el Gallo con los pitos de matar (de mechard), es saludado con fuertes y significativos rumores. El primer pase es afarolado, muy precioso, pero el público se abstiene, se confía y hasta se permite acariciarle los pitones al bicho, y ¡ni por esas! Estas filigranas son premiadas con un abucheo general. Se decide a matar, y en el primer ataque atiza media estocada atravesada, en el segundo un pinchazo saliendo de estampa, y descabella. (Pitos. Esto tiene un nombre muy bonito. Esto se llama el "cacabose", don Rafael.)

Quinto.—Negro meano. Rodolfo veronicea por lo vulgar. Los picadores se cargan un cuento cuatro sangrias, por un vuelco y una baja.

Gaona trastea solo y confiado. Al dar un pinchazo le encañala el morucho por una mancha, y la derriba. El diestro sale iluso, así la mancha, que necesita un corte nuevo. Se desentende de ella el diestro, y en cambio bien mala media estocada en las carcas. Intenta el desahello para abreviar y matar, lo vuelve a intentar y se la arranca el bicho, viéndose el matador comprometido; dos intentos más, y al fin acierta.

Sexto.—Cabrado, año de verdad. Se detata casar el cuerpo cuatro veces, y deja sin vida un notorio.

El trianero muleta con brevedad, y otro un pinchazo, mata una estocada atravesada.

EN BARCELONA

Plaza de las Arenas.—Novillos de Urcosa, regulares de bravura, pero poderosos. Pastoreo desdichado. Fué cogido varias veces, resultando milagrosamente ileso. Gracia, fragmento malo, y Alarcón valiente y nada más. Fué también cogido aparatadamente, pero solo sufrió algunas contusiones.

ESTADO DE SILVETTI

Sigue mejor dentro de la gravedad. Hoy se mostraba muy molesto por el dolor de las confusiones recibidas. El doctor Masarell le ha cambiado el vendaje, encontrando la herida con muy buen aspecto.

Silvetti ha pedido de comer, pero el doctor que le asiste solo le ha permitido que tome café con leche, sopa y algún huevo pasado por agua.

Se han recibido muchos telegramas interesándose por el estado de Silvetti. Los de Valencia son muy numerosos.

La intolerable censura

Vapor español torpedeado

Madrid 9, a las 11:10 noche.

A última hora de la tarde, hablando el conde de Romanones con los periodistas, ha dicho:

«Acercas del rumor que ha venido circulando de haber ocurrido un hecho de carácter internacional, que tiene trascendencia... (Aquí la censura, la intolerable censura, impide que conozcamos lo dicho por el jefe del gobierno)»

El hecho no tiene otra importancia que el de ser la primera vez que es torpedeado un barco español, con bandera española, y llevándolo pintado en sus costados, por un submarino alemán, en aguas próximas a las jurisdiccionales de España, y a pesar del salvconducto del cónsul alemán.

La exportación de vinos

Excepción favorable a España

Madrid 9, a las 11:15 noche.

Merced a las gestiones realizadas por el ministro de Estado, se ha conseguido que el gobierno francés, que había acordado ciertas restricciones en la importación de productos, haya dictado varias excepciones en beneficio de los vinos españoles.

El momento político

Lo que dicen unos periódicos

Madrid 9, a las 11:20 noche.

Refiriéndose *El Día* a la situación presente de la política nacional, escribía hoy que hablando el ministro de Hacienda, en el entierro del cadáver de la esposa del senador señor Palomo, con un amigo, se ha expresado en los siguientes términos:

«Estamos en un momento crítico que

no puede durar. La solución inmediata, pero clara es que dentro de la tendencia general, se impone.»

El *Heraldo* dice: «La crisis sigue planificada. Vivimos en una interinidad.»

NOTICIAS CORTAS

Madrid 9, a las 11:25 noche.

Ha dejado de existir en Melilla el general de brigada don Juan Montero. Procedía del cuerpo de ingenieros, y había ascendido por méritos de guerra.

—Después de despachar con los ministros y con el presidente, el Rey recibió al alto comisario de Marruecos, general Jordana. —Su Majestad la Reina doña Victoria Eugenia fué cumplimentada por las señoras duquesas de Aros y Medina de Irujo, y marquesa de Puerto-Seguro.

—Llegó el segundo batallón del regimiento de Saboya.

En la estación fué recibido por el ministro de la Guerra, generales y autoridades. El batallón desfiló por delante de Palacio. Su Majestad presenció el desfile desde un balcón.

—Según dicen de Murcia, el diestro Bañeros se encuentra bastante bien. Tarará en curar seis a siete días.

—El conde de Romanones celebró una conferencia esta tarde con el general Jordana, asistiendo también a ella los ministros de Estado y Guerra.

DE LA TORRE EIFFEL A ARANJUEZ

Madrid 9, a las 11:30 noche.

El BATALLON DE ESTELLA. Gerona.—Procedente de Barcelona ha llegado el batallón de Estella, que ha sido recibidos en la estación por los generales, efebos y oficiales y representaciones de los Ayuntamientos de Gerona y Olot. A la tropa se la ha dado un rancho extraordinario.

DEGRACIA

Castellón.—En las cercanías del pueblo de Villarreal se encontraban varios amigos examinando un rifle cuando uno de ellos ha tenido la desgracia de que se le disparase, matando a otro de sus compañeros.

LA GUERRA EUROPEA

Madrid 10, a la 1:30 madrugada.

Sobre la situación rusa. Comunican de Berlín que el ministro de Hacienda búlgaro ha declarado hoy lo siguiente:

«La acción rusa ha perdido su antigua influencia. Creemos que los portadores de las corrientes liberales—conocerán los legítimos intereses del pueblo ruso y contribuirán a la terminación del derramamiento de sangre, ayudando a que se cree una situación que facilite a la humanidad a vencer todas las consecuencias de la guerra y a gozar de una paz duradera.»

El periódico ruso *Birsjepti Wiedomosti*, comentando el discurso del canciller Imperial alemán sobre los recientes acontecimientos, afirma que el gobierno alemán se refiere al progreso ruso, que solo tomó partido al estallar la revolución, pues mientras Imperio la reacción se rebatía siempre, y seguiría rebelándose de un modo formidable, siendo esta la tercera vez que el gobierno germanico ha tratado de la cuestión en el mismo sentido.

El mismo periódico calificó de calumniosas todas las manifestaciones respecto a la influencia alemana en Rusia para proteger la reacción.

En realidad, el Emperador fué quien avisó al Czar todos los peligros que le amenazaban si continuaba oponiéndose a los deseos del pueblo de implantar la representación parlamentaria.

El canciller alemán, por segunda vez, refirió al mismo tema.

Ahora se ha inventado la fábula de que el Emperador alemán impidió, mediante su influencia con el Czar, el desarrollo de Rusia en el sentido liberal.

La afirmación es completamente incierta. Si Rusia organiza su vida nacional es cosa que interesa a dicha nación solamente.

Yo solo represento los intereses alemanes: solo respeto los intereses de los derechos de Alemania.

En tiempo de paz, esto pedimos a las demás Potencias, sea cualquiera su régimen. El último discurso del canciller no ha hecho derribar la reacción de Rusia, sino la confirmación de la actitud que ha guardado siempre el gobierno alemán.

Una entrevista

El señor Poolk ha celebrado una entrevista con los representantes aliados, para aclarar la conducta relativa al comercio de ultramar, a fin de estorbar el actual desarrollo de Alemania.

Otras noticias

El secretario de Estado ha declarado que no podía ser adoptado el reclutamiento sino por el sistema de voluntarios.

—Se ha contratado la compra de cascos y carretas contra los gases asfixiantes, y cañones de trinchera.

Siguen las adhesiones

San Petersburgo.—La Duma ha recibido a una delegación de las tropas del primer ejército y de la guarnición de Sebastopol, y a otra de la flota del mar Negro, las cuales reiteraron al gobierno provisional su adhesión más entusiasta.

Rodzianko pronunció un discurso muy elocuente, en el que afirmó que lo ocurrido en el Stochod es un aviso para que todos ratifiquen su criterio personal y se agrupen alrededor del gobierno.

Parte oficial ruso

San Petersburgo.—Al Sureste de Brzjanj, el enemigo intentó dos ataques, siendo rechazado, como en otro después, que continuamos con fuegos de ametralladora y fusilería.

En el resto del frente, acciones de patrullas exploradoras. Frente rumano. El enemigo atacó Monestirka, siendo rechazado.

Frente caucásico. Tirotes y cañoneo intermitente. Mar Negro. Hemos logrado desembarcar un destacamento en Termé, logrando apresar a fuerzas considerables turcas, que fueron enviadas a Trebizonda.

Hemos capturado 10 veleros turcos, con botín. En la región del Bósforo hemos aprehendido los veleros enemigos.

El hundimiento del "Paraná"

Buenos Aires.—El capitán del "Paraná" ha ratificado que su barco fué hundido por un submarino alemán, sin previo aviso.

Esto ha causado tal indignación, que se cree inminente la ruptura diplomática con Alemania.

El gobierno del Brasil ha encargado al citado capitán del "Paraná", que recoja la información de los viajeros supervivientes.

Llegada del embajador de América

Zurich.—Ha llegado el embajador americano en Austria, acompañado de 69 miembros de la embajada.

Negóse a hablar de la situación austro-americana.

Limóse a decir que no se le informó oficialmente de la ruptura de relaciones.

Buque reparados. D. tenciones

Nueva York.—Se ha comenzado a reparar los buques alemanes averiados. Créese que dentro de varios meses estarán reparados.

—Según deteniéndose a numerosos alemanes, entre los que figura el reverendo Cherraf, quien afirmó hace tiempo, bajo juramento, que vio cañones a bordo del "Lusitania".

Conferencias radiotelegráficas

Servicio exclusivo para "Las Provincias"

De 7 de la tarde a 8 de la madrugada

Información francesa

DE LA TORRE EIFFEL A ARANJUEZ

Parte oficial francés. Del Somme al Aisne, encuentros de patrullas.

Durante la noche la actividad de la artillería fué bastante grande en varios sectores, a pesar del mal tiempo.

Al Noroeste de Reims fracasó por nuestro tiro de contención un ataque alemán contra posiciones situadas frente a Courcy.

Al Sur de dicha localidad fueron rechazados los destacamentos enemigos, después de un violento combate a granadas.

En la región de Maissions y la Champagne realizamos algunos progresos.

En el resto del frente nada que señalar.

Noicias de América

El Canal de Panamá.—Otra República contra Alemania. El reclutamiento en los Estados Unidos.—Con enteros de un período. El ministro ale a en Brasil.—Palabras de Wilson.—Preparativos.—Manifestaciones en San Pablo.—Más comentarios.

De Washington comunican que el presidente Wilson ha publicado una proclama, afirmando que la república del Panamá está dispuesta a prestar la necesaria vigilancia para evitar que se comenten atentados contra el canal de Panamá.

Se han descubierto numerosos campamentos alemanes, con el fin de causar destrozos en el citado canal.

La república del Panamá velará por la seguridad del canal, en todas las repúblicas limítrofes.

Su gobierno parece dispuesto a declarar la guerra a Alemania.

Telegramas de Nueva York dicen que el reclutamiento de voluntarios para el servicio nacional ha tenido un éxito enorme, pues se han alistado 292.000 hombres, esparándose que esta cifra sea elevada dentro de poco tiempo a 500.000.

Del Brasil dicen que el periódico *Aiole* comenta el torpedeamiento del vapor "Paraná", y dice a propósito de la actitud del gobierno brasileño, que la nación no tiene más que tres soluciones al grave problema que en los actuales momentos se le plantea: primera, la sencilla ruptura de relaciones diplomáticas; segunda, la ruptura de relaciones diplomáticas seguida de represalias en cuanto a la incautación de los buques alemanes que se hallan en los puertos brasileños; y tercera, la declaración de guerra a Alemania.

El citado periódico se pronuncia por esta última solución, diciendo: «Somos y hemos sido siempre pacifistas, pero no podemos resignarnos en la ocasión presente a ser tenido por un pueblo sin virilidad y sin energía, y nos vemos precisados a vender la botafueta que hemos recibido.»

—De Río Janeiro dicen que el ministro de Alemania en aquella capital ha anunciado que en el caso de que Brasil rompa sus relaciones diplomáticas con el Imperio germano, se trasladará a Montevideo, donde espera instrucciones de su gobierno.

—De Nueva York dicen que avisado el presidente Wilson de las decisiones adoptadas por el Consejo de ministros de Francia en su última reunión, presidente Mr. Poincaré, acerca de la publicación del Mensaje de dicho presidente y su lectura en las escuelas y demás establecimientos docentes de la nación, y condecoró de la fijección de carteles con su Mensaje en todas las poblaciones francesas y de que aviadores franceses, con peligro inminente de su vida, habían arrojado sobre las líneas alemanas miles de programas con el Mensaje impreso, previamente traducido al alemán, mostró su contento, y dijo a quienes le rodeaban que estaba muy agradecido al homenaje de Francia, añadiendo:

«Nada me extraña de esa gran nación, de Francia, que encarna y personifica la Belleza en el pensamiento y el valor en la acción.»

Telegramas de Washington comunican que el gobierno yanqui ha encargado ya el dotar al ejército de tres millones de bombas asfixiantes y militares de caracas y otros accesorios, con destino al ejército expedicionario.

Añade en los despatches que la marina de guerra americana ha sido movilizada completamente, y prestará en adelante servicio de vigilancia en el Atlántico, de acuerdo con los aliados.

